

# El Clamor de la Democracia

Precios de suscripcion: En Castellon, un mes, 75 céntimos. Fuera, un trimestre, 2'50 pesetas.— El pago será adelantado.—Redaccion y Administracion, Constitucion, 25.

DIRECTOR: ENRIQUE PERALES

La correspondencia política se dirigirá al director, Constitucion, 25; la literaria, á D. Carlos L... más, Nieve, 7, y la administrativa, á don Tomás Boix, imprenta de este periódico.

Se publica los jueves y domingos

Se publica en Valencia los dias 10, 20 y 30 de cada mes, y su precio de suscripcion, por semestres, es de 2'50 pesetas. Se suscribe en esta imprenta.

## Subasta voluntaria

El dia 8 de los corrientes y diez horas de su mañana y ante el notario don Félix Cruzado, se venderá en pública licitacion la finca siguiente: Una casa situada en el Grao de esta ciudad, calle de Buenavista, cuyo solar mide doscientos cincuenta y tres metros cuadrados, lindante por la derecha con la de los herederos de don Antonio Vazquez; por izquierda, con los de la viuda de Magin Borjas, y por detrás, calle de San Cristóbal. El tipo de subasta lo será el de cuatro mil pesetas al alza, adjudicándose al mejor postor. Los títulos relativos á la expresada finca se hallan de manifiesto en casa del Procurador don Francisco Segarra, calle de Caballeros, núm. 27, quien dará cuantas esplicaciones y noticias se deseen.

## La Favorecedora

ANTIGUA CAJA DE PRESTAMOS  
Travesia de Enchin, número 58.  
Los dias 12 y siguientes del actual Diciembre, se verificará almoneda de cuantas ropas y alhajas se encuentren en descubierto más de seis meses.

Aviso á los interesados.

## ANUNCIO.

Los comerciantes y propietarios que deseen embarcar su naranja á los mercados de Inglaterra, Alemania y Bélgica, tendrán semanalmente vapores fruteros que reúnen las mejores condiciones para el objeto. Facilitando al propio tiempo al que lo necesite efectos de confeccion, á precios sumamente reducidos. Para más informes se dirijirán á don Joaquin Carpi, consignatario.

## ADVERTENCIA.

Rogamos á nuestros abonados de fuera de la capital que se hallen en descubierto, se sirvan enviarnos el importe de lo que adeudan, pues de lo contrario nos veremos precisados á usar con algunos de ellos un procedimiento algo más eficaz que la atenta advertencia.

## EL CACIQUISMO.

Hijo natural y legítimo del unitarismo, vive y se mantiene de la ignorancia,

nútrese con la sávia que le proporcionan los defectos y vicios de la organizacion social en que vivimos; es uno de los tradicionales obstáculos que se oponen siempre á todo sistema y á todo gobierno que quiera hacer buena administracion y recta justicia y una de las plagas más repugnantes y perniciosas que azotan á nuestro desgraciado pais.

El caciquismo deja sentir sus terribles efectos, principalisimamente fuera de las grandes ciudades, y especialmente en las poblaciones y comarcas rurales.

En estas últimas forman los caciques verdaderas dinastías, existe entre ellos completo acuerdo y solidaridad, los hijos de unos se unen en matrimonio con las hijas de otros, para conservar sin duda la pureza de la sangre y la unidad de raza, los primogénitos son como los príncipes herederos de tales estirpes y suceden inmediatamente en todo el poder y toda la influencia, al cacique reinante.

Es el cacique en nuestra época, lo que el señor feudal en la Edad Media; pero en determinadas circunstancias, es peor que éste todavía, pues en aquel periodo histórico cuando se organizaron los gremios y nacieron las municipalidades, entre el castillo feudal y sus vasallos, se interpone para refrenar las demasias y desafueros del señor de horea y cuchillo, el poder del municipio y aun la misma Iglesia, interesada entonces en congraciarse con las nuevas instituciones; pero ahora, cuando el cacique se apodera con sus hechuras del ayuntamiento, como de otra parte, siempre cuenta con la proteccion clerical, su poder es omnimodo, ilimitado y absoluto, ejerciéndolo constantemente en su exclusivo personal

provecho, pues el cacique nunca hace nada que no haya de redundar en su directo beneficio; tipo perfecto del más refinado egoismo, es su divisa: *Nada para los demás, todo para mí.*

El cacique es profundamente reaccionario, pero esto no impide, que en ocasiones se presente como liberal.

Así lo hace cuando suben al poder partidos avanzados, pero entonces finge ser lo que no es realmente, por la cuenta que le trae estar siempre bien con los que mandan.

De todos modos, cuando esto ha de simular, se siente contrariado, pues á sus verdaderas aficiones, á su temperamento, á su idiosincracia eminentemente conservadoras, repugna todo lo que huele á innovacion, libertad ó progreso.

Todo esto es para el cacique un factor que complica sus cuentas, y que siempre le dificulta en más ó en menos, saldarias en la medida satisfactoria y pingüe que apetece su concupiscencia.

Procuran los caciques en cada comarca ó distrito que el diputado á Cortes que por él salga, esté persuadido de que á ellos debe principalmente su eleccion para de esta suerte, tenerle siempre á sus completas órdenes.

Verdad es que de ordinario á ellos debe en realidad el poder sentarse en los escaños del Congreso, toda vez que por más que tal representante contaba ántes de su eleccion con el apoyo ministerial y por ende, del gobernador de la provincia, éste sin gente dócil y dispuesta á ser sus instrumentos en el distrito, nada habria logrado.

Los méritos que el cacique contrae por tales y tan buenos servicios, obligan de una parte al *elegido* y de otra al delegado del gobierno, y así desde

aquel instante, ya dispone de dos poderosas palancas para remover todos los obstáculos y para poder asegurar los posteriores resultados que se propone conseguir para que su dominacion en el pueblo ó territorio que constituye su señorío, sea completa.

En efecto, garantida su influencia acerca del gobernador y diputado á Cortes, la tiene con el Poder central y todas sus ramificaciones en la provincia, y así desde aquel momento, no le faltan ya «Besa las manos» para amigos y protegidos, ya no hay oficina para él que no se abra, ni instancia que no se curse, ni expediente que inútilmente se dilate, ni empleado que le atienda con afabilidad no *acostumbrada*.

Pero el cacique ha de completar su obra; aun con todo lo dicho quedaria en sus dominios débil y menguada su pujanza si abandonase á la iniciativa de sus convecinos la libre eleccion de su alcalde, de sus concejales y del diputado de provincia.

Para que el imperio sea absoluto es preciso acapararlo todo; y así procura ser él quien empuñe la vara de alcalde ó hacer de modo que así ésta como las bandas de regidor vayan á parar en gentes á sus órdenes, empleando al efecto buenas ó malas artes segun las circunstancias.

Cuentan para hacer de la suya con la proteccion y amparo del centralismo interesado en no desprenderse de aquel resorte indispensable, sin el cual sus movimientos iniciales no podrian transmitirse desde el centro á los puntos más distantes de la periferia.

Conviene al gobierno tener suyos los diputados de provincia y conviene al caciquismo tenerlos tambien propicios y serviciales.

MALDITAS SEAN LAS MUJERES. 131

—¡Ah, pobre hijo mio! y tú crees que Julia rica, que Julia noble, nadando ordinariamente en ese boato que se despliega en las grandes casas... y tú crees que rodeada de gallardos jóvenes, que le ofrezcan un porvenir risueño, y coches, y títulos, y preseas, ha de ser constante con un joven que no tiene otro patrimonio que su pobreza, y un padre perlático, que día y noche pesa sobre él?  
—Nunca mi padre pesa sobre mí.  
—¿Y tú crees que esa joven, versatil como el viento, porque se ha criado en la alta sociedad, será fiel á su pasión?  
—Me lo ha prometido.  
—Faltará á su promesa.  
—Me lo ha jurado.  
—Faltará á su juramento.  
—¿Qué dice usted, padre?  
—Que te olvidará.  
—¡Dios mio!  
Exclamó Gilberto: y como si le hubiera traspasado un rayo, dejó caer la frente sobre las manos.  
—¿Soy muy cruel contigo? dijo luego el padre.  
—Nunca lo ha sido usted tanto, contestó Gilberto sin levantar la cabeza.  
—Es verdad estoy frenético: el recuerdo de escenas pasadas me turba la razon; dispensa á tu padre, hijo mio; sé lo que es hablar con este lenguaje á un enamorado; sé que triza á triza te estoy rasgando el cora-

130 MALDITAS SEAN LAS MUJERES.

de la mañana. Mas cuando el hombre, tierno, sensible, caballero, cristiano, se ofrece á ella cantando su pasión, respetando su decoro, tal vez colocandola en un alto pedestal, para adorarla de rodillas, entonces la mujer se rie de él, y ensalza al hombre que la desprecia, y desprecia al hombre que la adora.  
—¿En qué consiste eso, padre?  
—No lo sé hijo; ese es el misterio de la mujer.  
—Profundo misterio, murmuró Gilberto pensativo.  
—¿Y crees, hijo mio, que Julia te adora?  
—Estoy seguro.  
—¡Ah! tambien yo estaba seguro de que Julia me adoraba; y Julia me vendió.  
—A mí me ha distinguido en su reunion.  
—¿Qué importa eso?  
—Y me ha jurado amor bajo los árboles de la Casa de Campo.  
—Los árboles de la Casa de Campo serán testigos de un perjurio.  
—¡Padre!  
—Se llama Julia, hijo mio, nombre fatal. Dime, Gilberto; dime, pobre pájaro enjaulado: ¿y la señora de Ambrosialet sabe que amas á su hija?  
—Lo sabe.  
—¿Sabe que te corresponde con su cariño?  
—Tambien lo sabe.  
—¿Y consiente en esas relaciones?  
—No señor.

MALDITAS SEAN LAS MUJERES. 127

—Perdonando á usted.  
—Bendiciéndome.  
El anciano se llevó ámbas manos á los ojos.  
Gilberto continuaba de rodillas á sus piés.  
—La abandoné; gritó el anciano apretando los puños y amenazado por una fuerte convulsion; la abandoné sin piedad y era mi madre.  
—Yo, padre mio, nunca abandonaré á usted.  
—Nunca... repitió el padre con leve sonrisa irónica.  
—Nunca; yo se lo juro á usted por el nombre de Dios.  
—Por el nombre de Dios juré yo tambien á mi madre no abandonarla, y la abandoné cuando me lo exigió una mujer; ¿sabes cuanto seducen sus hechizos envenenados?  
—Lo sé; respondió Gilberto con amargura.  
—Pues entonces ¿por qué me contradices? Dime, Gilberto, ¿no he sido yo el objeto que más has amado en el mundo?  
—Usted ha sido el único.  
—Pues bien; si hace dos meses, si en aquellos dias de feliz candor, en que me acerabas á mi lecho, á imprimir en mi frente un beso de cariño, con cuyo beso dadas vida á este anciano; si en aquellos dias de paz para tí y de placer para mí, te hubieran dicho, por ver media hora á una mujer has de engañar á tu padre; tú, tú que

REVISTA PROFESIONAL  
Se publica en Valencia los dias 10, 20 y 30 de cada mes, y su precio de suscripcion, por semestres, es de 2'50 pesetas. Se suscribe en esta imprenta.  
A PESETAS 2'50 SEMANALES.  
Atenciones y enseñanza, gratis á domicilio.  
Sedas, agujas, algodones, aceite y piezas sueltas para toda clase de costura.  
SUCURSAL EN CASTELLON:  
33, Enmedio, 33.

PRERERIA  
Prontitud y economía.  
Especialidad en el ramo DE PRIMERA ENSEÑANZA.  
Plaza Constitucion, 25.

SUCURSAL EN CASTELLON:  
33, Enmedio, 30.

La corporacion provincial sobre resolver por sí asuntos interesantísimos para las localidades y los distritos, entendiéndose con el gobernador de los recursos de aizada contra las resoluciones de los ayuntamientos, y por consiguiente al pedestal sobre que quiere levantarse cual semi-Dios el cacique, podría en momentos dados faltarle un punto de apoyo, sino tuviera sus buenos influjos dentro de la diputacion.

El diputado provincial lo hace, pues, tambien el cacique á gusto suyo, ó del delegado del gobierno, con lo cual, no solo consigue una nueva influencia, sino mayores consideraciones y condescendencias por parte de aquel, ya que ha de estarle más obligado por este nuevo señalado servicio.

Con esto parece que el caciquismo podría darse ya por satisfecho; pero como la voracidad de ese monstruo no se harta jamás y como de otra parte á sus ojos de lince no se escapa ningun punto de la malla que elabora para hacerse invulnerable, quiere apoderarse tambien del poder judicial de los municipios y así procura que sean los jueces y fiscales municipales personas que le sean enteramente adictas, para conseguir lo cual pone en juego todo el poder y ascendiente con que de antemano se ha fortalecido para asegurar mejor el éxito de su empresa.

Cuando el cacique ha logrado todo lo dicho, se encuentra en la plenitud de su poder; asume en sí por así decirlo todas las funciones gubernamentales, es un reyezuelo absoluto, inviolable é irresponsable dentro de su pequeño estado; y ¡ay, entonces de sus enemigos, ay del que no se semete á su voluntad soberana! Es inútil que nadie en su jurisdicción pretenda fiscalizar sus actos ni los de sus hechuras, cuanto haga para reprimir los abusos de él ó de éstas será ineficaz tarea; en puerta que el cacique haya cerrado llamarán en vano; no pasará el umbral de la que el cacique con su influencia abra.

Las inmoralidades, los abusos, los atropellos, los verdaderos crímenes á veces, á que lo expuesto dá lugar, no

se ocultan á nuestros lectores, y mucho ménos á nuestros compatriotas de las poblaciones rurales que leyéndonos vean en este artículo retratado á su cacique y bosquejados sus repugnantes procedimientos.

El caciquismo es constante rémora á todo cuanto tiende á elevar el nivel intelectual y moral de las poblaciones y comarcas en que impera, pues cuanto mayor es en ellas la ignorancia y el fanatismo con ménos obstáculos ha de luchar para conservar su abominable poder.

Así, mientras deja en el abandono las escuelas y en la miseria y el hambre al infeliz maestro, reconstruye la casa rectoral y llena con los productos de sus haciendas la despensa del cura párrroco.

Así mientras hace cruda y constante guerra á que las clases humildes se asocien, funden ateneos ú otras instituciones para fines económicos, científicos ó políticos, protege y fomenta con empeño las peregrinaciones y jubileos.

Siempre es en el pueblo ó carlista ó moderado, por más que como liberal y hasta como demócrata se presente segun las corrientes que dominan, á ofrecer su influencia y sus servicios á las nuevas autoridades que Madrid envia á las provincias cuando cambian las situaciones.

Pero sobre ser el cacique un enemigo constante del adelanto y el progreso, es el caciquismo de todo punto incompatible con una buena administracion y con un buen gobierno. Cualquiera partido que sin extirparlo pretenda moralizar todos los ramos administrativos así provinciales como locales, lograr que la ley se cumpla rigurosamente en los pueblos tanto por los poderosos y ricos como por los pobres y humildes, y que en todo presida la mayor imparcialidad y la más recta justicia, será de todo punto impotente para conseguirlo.

V. y CH.

LOS EMIGRADOS EN PORTUGAL.

Del *Diario de Noticias* de Lisboa, traducimos las siguientes líneas:

«Un buque de guerra portugués llevará á uno de los puertos de España, si no viene aquí á buscarlos uno de su país, lo cual sería más propio, á los emigrados españoles, cabos y soldados, que se hallan en varias fortalezas portuguesas y que fueron hace unos dias indultados. No irán rotos, hambrientos y casi en cueros, como dice deslealmente el gobierno de la nacion vecina en el preámbulo que antecedia al respectivo decreto de indulto. Rotos y hambrientos vinieron ellos de allí, con más apariencia de una guerrilla batida, que de plazas de un ejército organizado.»

Naturalmente: no habian de entrar en Portugal á tambor batiente y bayoneta calada, porque entonces...

Pero, ¿no han observado nuestros hermanos portugueses de cuan distinta manera han sido tratados los que emigraron á Francia? Como habia de emplear el gobierno otro lenguaje, sin exponerse á calumniar la verdad.

Además, que la conducta del gobierno portugués con las emigraciones españolas, ha sido siempre la misma: cuando no las ha expulsado ó puesto dificultades á su permanencia, las ha tratado de la manera que dá á entender el preámbulo del último decreto sobre indulto.

POLITICA MENUDA.

En Barcelona se ha reunido el ayuntamiento para tratar de lo que debe hacerse á la llegada del príncipe Federico Guillermo.

Lo que debe hacerse ya lo sabe la mayoría de los habitantes de la capital de Cataluña sin necesidad de reunirse.

Y si no, ya verán ustedes lo que hacen. Nada.

Tiene gracia el siguiente suelto que leemos en nuestro colega *El Liberal*:

«Otro Kronprinz! Ayer llegó á Madrid el príncipe heredero indirecto de la corona de Baviera, que viene á ser, comparado con el que tenemos por acá hace dias, un Kronprinz de menor cuantía, un Kronprinz de tres al cuarto.

Los aficionados pueden estar satisfechos. No serán aquellos los últimos que han de favorecernos con sus visitas.

Un diario de la noche da esta noticia: «Se anuncia la proxima venida á esta corte de los príncipes de Coburgo y de Gales.»

¡Sin contar con el Kronprinz de Austria, cuya venida tambien se anuncia!

El pan podrá estar por las nubes... No puede, en verdad, decirse lo mismo de los príncipes semi-soberanos.»

Es cierto. Pero ya llegará dia en que esos señores estén donde hoy el pan.

Es decir, por las nubes.

Por el párrafo 4.º del artículo 55 de la Constitución, el rey necesita estar autorizado por una ley especial para ratificar los tratados de

alianza ofensiva. ¿Podrán decirnos los diarios ministeriales, si en las próximas sesiones de las Cortes se autorizará á don Alfonso para ratificar el tratado de alianza ofensiva que naciones extranjeras suponen celebrado entre España y Alemania?

*La Iberia* dice que la política del señor Sagasta está llena de éxitos.

Sí, de éxitos ruidosos, como el de *La Africana*.

Que terminó con patatas.

*La Patria*, que con su sistemática costumbre de los conservadores, se empeña en no reconocer en los republicanos nada bueno, nada útil, ni nada conveniente para el país, copia un suelto de otro colega, que dice así:

«Y en cuanto á lo demás, la época de la República, fué nuestra moderna edad de oro, y España una nueva Jauja. Aquello sí que era paz, orden, libertad, riqueza, prosperidad, crédito y prestigio.

Aun nos están envidiando los zulús y los igorotes aquellos dias de tanto brillo.»

Añadiendo la siguiente coleta:

«Que *La Vanguardia* echa de ménos.»

Sin duda para la felicidad de la patria.»

En cuanto á felicidad del país, tienen el uno, ó por mejor decir, están de non los conservadores y fusionistas, á quienes debemos el engrandecimiento y la prosperidad de la nacion.

CRONICA LOCAL Y GENERAL.

Con objeto de proporcionar algun descanso á los operarios de la imprenta, publicamos hoy el número correspondiente al dia de mañana.

De un colega local:

«¿Nos dirá la gerencia de la empresa del ferrocarril de Almansa á Tarragona si el exprés está comprendido en la rebaja de billetes desde ésta á Valencia? Esta pregunta no tiene nada de particular para el que no ha leído el programa de la empresa, que dice que todos los trenes tienen baratos, llevando los viajeros billetes de la clase que lleva el tren; pero ha pasado que algunos viajeros llegan á la ventanilla del despacho, piden billetes de rebaja para el tren exprés y el expendedor no los dá, diciendo que el exprés está exento de la rebaja, y luego hemos sabido que á varios viajeros el domingo pasado se les dió billete de rebaja. En que quedamos, ¿hay rebaja ó no? ó es que hay parcialidades para unos, y para otros otra ley.

Esperamos que este abuso se corrija y no se engañe al público.»

La cuestion diaria.

Los periódicos de Alicante se ocupan de una irregularidad descubierta últimamente en dicha poblacion.

Segun parece, el arrendatario de consumos tiene el deber de entregar mensualmente en la tesoreria de Hacienda la dozava parte de las 250.000 pesetas á que asciende el recargo municipal que grava dicho impuesto, y el ayunta-

eres la sinceridad en persona, ¿qué hubieras contestado?

Gilberto lloraba amargamente.

—¿Qué hubieras contestado si entonces te hubieran dicho, y á ese padre que tanto amas lo has de tener sin fumar...

Gilberto se deshacia en sollozos.

—Y le has de ver sufrir, y has de padecer mucho de verlo sufrir, y no te has poder apartar de esa mujer, porque esa mujer, podrá más que tu padre, más que tu corazón, más que tu padecer... ¿qué hubieras dicho?

Gilberto no podía respirar.

—Pues bien; cuando esa mujer te diga, abandónala á tu padre, yo lo mando: como Julia me lo dijo á mí, le abandonarás, Gilberto.

—¿Julia!... exclamó Gilberto levantándose ofocado: ¿qué nombre ha pronunciado usted?

—El de tu madre.

—Y el de la jóven á quien adoro.

Gritó Gilberto dejándose caer sin fuerzas sobre la silla.

—Julia... murmuró el anciano frunciendo las cejas con dolor; ¡fatal coincidencia!

Hubo entre padre é hijo largos instantes de silencio.

La calma de la habitacion era majestuosa.

Aquellos dos hombres estaban inmóviles, con la vista fija en el suelo.

—¿Y quién es esa Julia?

—¿Y quién es esa Julia?

—¿Y quién es esa Julia?

Preguntó luego el padre levantando la cabeza con dignidad.

—La hija de la casa en que se celebró el baile.

—¿La hija de Ambrosialet!... exclamó asustado el anciano.

—¿La conoce usted? preguntó sorprendido Gilberto.

—Conozco á su familia, que es una de las más distinguidas de Madrid.

—Pues esa es la jóven á quien adoro.

—¡Infeliz! y crees que la hija de un noble, de un millonario, te ha de amar á tí, sin títulos, sin riquezas, sin nombre...

—Me lo ha jurado, padre.

—¿Y sabes tú, hijo mio, lo que vale en labios de una mujer un juramento de amor?

—¡Tan falaz es la mujer!...

—Ah... la mujer es un sér lleno de misterios; la mujer contiene reunidas las voluptuosas gracias con que el paganismo adornó á sus diosas; las gracias puras, las sublimes gracias con que la religion cristiana nos pinta sus vírgenes; pero la mujer encierra tambien un veneno mortífero, con que asesina al hombre que la adora.

—¿Al que la adora!

—Sí, hijo mio; cuando un hombre se presenta á la mujer, altivo, orgulloso, pisando tal vez los principios morales; la mujer despliega sus bellezas, y se rinde á aquel hombre, como la flor de Mayo se rinde al céfiro

zon; pero hijo, ve tu padre que un cáncer comienza á roerte las entrañas, ¿y no se ha de apresurar á cauterizarlo? tú eres muy jóven, hijo mio; muy jóven y muy bueno; tu alma pura todo lo encuentra hoy de color de rosa, y no creerás tal vez que la mujer sea capaz de cuanto acerca de ella te he dicho esta noche.

—Si otro lo hubiera dicho, seguramente que no lo creeria; porque usted lo dice, padre, lo dudo.

—Pues escucha la historia de tu madre, y no lo dudarás.

—¿La historia de mi madre!...

—No, de tu madre no; el nombre de MADRE es un nombre sagrado, está bendito por el cielo; pero tu madre fué mujer; escucha, Gilberto, la historia de una mujer.

Gilberto levantó su frente pálida, y fijó sus melancólicos ojos en el rostro agitado de su padre.

—Seré breve, hijo mio: ¿para qué quieres que te martirice á tí, y que renueve yo mis úlceras? te la diré en dos palabras. ¡Oh! si tu alma ha de padecer tanto como mi alma ha padecido, Gilberto, querido Gilberto, mejor fuera que no hubieras nacido.

—Hable usted, padre, sin agitarse.

—No puedo.

—Hace tiempo que me tiene usted prometida esta historia, comience usted.

—Comienzo pues. Cuando yo alcanzo á

Podrán decirnos los diarios en las próximas sesiones de la Cámara a don Alfonso para la alianza ofensiva que nosotros suponemos celebrado entre España y Portugal?

que la política del señor Saavedra de éxitos. ruidosos, como el de La Africana.

con su sistemática costumbre de no reconocer nada bueno, nada útil, nada útil, para el país, copia un libro, que dice así:

lo demás, la época de la República moderna edad de oro, y la Jauja. Aquello sí que era ad, riqueza, prosperidad, creándose envidiando los zulús y los días de tanto brillo.

guiente coleta: "La felicidad de la patria." "La felicidad del país, tienen el uno, están de non los conservadores, a quienes debemos el en la prosperidad de la nación.

LOCAL Y GENERAL.

proporcionar algún descanso de la imprenta, publicamos correspondiente al día de mañana.

encia de la empresa del ferrocarril de Tarragona si el exprés está rebaja de billetes desde esta pregunta no tiene nada de particular no ha leído el programa de la que todos los trenes tienen bajavijeros billetes de la clase pero ha pasado que algunos ventanilla del despacho, pidiendo para el tren exprés y el, diciendo que el exprés está y luego hemos sabido que á míngimo pasado se les dió billetes que quedamos, ¿hay rebaja ó especialidades para unos, y para este abuso se corrija y no se

Alicante se ocupan de una fiesta últimamente en dicha arrendatario de consumos regar mensualmente en la la dozava parte de las ne asciende el recargo municipal impuesto, y el ayuntamiento

En las mujeres. padre de un cáncer de su entrañas, y no se ha arizarlo? tú eres muy jóven y muy bueno; tu cuenta hoy de color de al vez que la mujer sea ca de ella te he dicho

ra dicho, seguramente que usted lo dice, padre, historia de tu madre, y ni madre!...

no; el nombre de MADRE, está bendito por el fué mujer; escucha, e una mujer. frente pálida, y fijó en el rostro agitado

mio: ¿para qué quieres y que renueve yo mis los palabras. ¡Oh! si tu tanto como mi alma ha querido Gilberto, mejor nacido.

re, sin agitarse. me tiene usted prome- ciente usted. Cuando yo alcanzo á

miento la retira de allí por medio de su depositario, que al efecto está autorizado por un poder especial. Este funcionario ha de percibir las referidas cantidades en metálico; pero se asegura que, lejos de hacerlo así, admitió en los meses de Setiembre y Octubre último varias cartas de pago de ingresos que en las cajas de la diputación había hecho con anterioridad el arrendatario, por cuenta, ó mejor dicho, á nombre del municipio.

Es mucha la moralidad que nos han dejado los conservadores y fusionistas. ¡Y luego hablarán de los republicanos!

El general Salamanca se ha encargado nuevamente de la capitania general de Valencia, pero en el momento en que se abran las Cortes presentará la dimision de dicho cargo y tomará asiento en el Congreso, proponiéndose combatir los proyectos del señor ministro de la Guerra.

Para sustituirle se indica ya al general Weyler.

Se han mandado anunciar para su provision las siguientes notarias: Del colegio de Sevilla. Por oposicion: Encinas reales, Encinasola, Villanueva de los Castillejos, Espejo, Fernan-Núñez, San Fernando, Espiel, Montemayor, Jerez de la Frontera y Aracena.

Por concurso: Chiclana y Cádiz, y por traslacion, Hinojosa del Duque, Córdoba y Sevilla. Del colegio notarial de Albacete.

Por oposicion: Riopar, Campillo, Bogarra, Buenache, Valenzuela, Honrubia y Elche de la Sierra.

Por concurso: la Gineta y por traslacion, San Lorenzo de la Parrilla.

¿Qué será? Asegura *El Cronista* que en breve serán relevados los regimientos de infanteria de Navarra, Asia, Vizcaya, Almansa, Luchana, Aragon y Guipúzcoa, de guarnicion en las cuatro provincias del Principado, por otros tantos del ejército del Norte y del distrito de Castilla la Nueva.

Tambien dice que va á ser disuelto el cuarto regimiento de ingenieros, de guarnicion en Barcelona, con objeto de aumentar el contingente del segundo batallon del regimiento montado del arma, para lo cual se aumentaria el personal destinado á prestar servicio en tiempo de guerra en los ferro-carriles y telégrafos, pues en la actualidad solo existen cuatro compañías destinadas á aquel servicio. Se añade que tambien se aumentará el número de zapadores.

De un día á otro, cuando marchen á la Rioja los batallones de cazadores de Estella y las Navas, parece que irán de guarnicion á San Sebastian el regimiento de la Lealtad, que está en Toluosa, y á Irún un batallon del de Asturias.

Este movimiento de tropas nos hace pensar una porcion de cosas que por ahora nos callamos.

Mañana se verificará en la iglesia de las Monjas Claras la funcion religiosa que todos los años dedica á su patrona la Purisima Concepcion, estando encargado de la oracion sagrada el conocido presbitero de Burriana, señor Llanes Montull.

Quien dirá, regularmente, que la excelsa patrona del instituto de segunda enseñanza, es enemiga de la civilizacion y progreso modernos.

El órgano del señor Martos, «El Progreso», censura al general Riquelme por la conducta con los oficiales masones que han sido detenidos en Barcelona y enviados á Madrid.

El director de «El Porvenir» ha sido sentenciado á tres años de destierro por la causa seguida sobre injurias al duque de la Torre con motivo del matrimonio de su hijo.

Muy en breve se publicará un decreto por el que se aumenta el sueldo á los catedráticos de los institutos, en la misma forma que los de las escuelas profesionales, reconociéndoles los derechos pasivos.

Por real orden de 30 de Setiembre anterior ha sido confirmado en su cargo de secretario del gobierno civil de esta provincia, nuestro estimado amigo particular don Manuel Ballesteros, y ascendido en el mismo puesto á la categoría de jefe de negociado de segunda clase y sueldo de 5.000 pesetas, de conformidad con lo dispuesto en el real decreto de 3 del citado mes. Nuestra enhorabuena al señor Ballesteros.

El gobernador civil de esta provincia ha remitido al ministerio de la Gobernacion la propuesta por los servicios prestados por el teniente de la guardia civil don Carlos Lapuebla

y fuerza á sus órdenes, en el descubrimiento de la falsificacion de billetes de Banco, de Esclida.

Han sido denunciados «El Pallet» y «La Revista Social», ámbos de Valencia. Del lado de Sagasta y de Cánovas.

De «El Correo Militar»: «La esposa de uno de los oficiales de carabineros que se sublevaron en La Seo, para comer ha estado saliendo al campo á vendimiar á fin de ganar un misero jornal de tres reales. Hoy, como la vendimia ya terminó, no se que será de ella, si se habrá puesto á cabar ó á pedir limosna. Lo que le digo es cierto.»

¡Tristes consecuencias, en efecto, las de las sublevaciones militares!

Ahi está el general Martinez Campos, que se sublevó en Sagunto, y no ha sufrido desde entonces más que privaciones y angustias.

Ha sido denunciado, «El Semanario» de Igualada.

El colega ostenta en su primera columna la bendicion de Leon XIII.

De poco le ha servido.

El último número de «La Diana», excelente publicacion madrileña, contiene el siguiente sumario:

Revista general, por Emilio S. Pastor.—El diario del Rey, por Kalakana J. Ortega Muni-lla.—Dos sonetos, por El Solitario.—D. Luis de Salazar y Castro, por A. Alcalde Valladores.—La Vagabunda, por Plácido Langle.—Edad media (soneto), por Vicente Colorado.—Poesias extranjeras, por Teodoro Llorente (trad).—Cuentos normandos, por Juan de Falaise.—Soneto, por V. Marin y Carbonell.—Mientras no haga nada, por P. Gambara.—El último eco, por X.—Libros y periódicos, por A.

Ha visitado nuestra redaccion «La Democracia», periódico republicano-posibilista que ha empezado á publicarse en Igualada. Aceptamos con gusto el cambio.

Ayer reapareció «La Nueva Alianza», apreciable periódico republicano-federal que viene publicándose en Valencia.

Por el gobierno civil de provincia no se ha podido aprobar el reglamento de una sociedad recreativa que trata de fundarse en Montan, en razon á que dicho reglamento impone castigos sin determinar cuales sean éstos ni las faltas que pueden corregir, cuya disposicion, por la generalidad de su concepto, es dada á producir innovaciones y arbitrariedades por parte de la junta de gobierno de la referida sociedad.

Por motivo de la falsificacion de billetes del Banco descubierta recientemente en Esclida, han sido suspendidos de sus cargos el alcalde y secretario.

De conformidad á lo solicitado por algunos vecinos, y á la real orden de 28 de Febrero de 1872, en el pueblo de Cirat se ha resuelto que se acote una parte del cementerio para destinarlo á las inhumaciones de los que mueran fuera de la religion católica.

El resorte, la gaceta y el artículo se han apoderado, para fustigarle, del nombre del teniente de alcalde señor Tárrega, con motivo de la denuncia de los apreciables oficiales del ejército, señores Banquells y Montaner.

Varios colegas de Barcelona, Madrid y Valencia dan la noticia y la comentan de una manera sangrienta.

*El Universo*, periódico posibilista de la última de dichas capitales, publicó hace tres dias una larga correspondencia en la que se acusa gravemente al señor Tárrega, y *El Mercantil Valenciano* la copia íntegra, encabezándola con el epigrafe *Un delator*, y la siguiente sentida consideracion.

«Uno de nuestros colegas publica la siguiente carta de su corresponsal de Castellon.

Las manifestaciones de este corresponsal, confirman desgraciadamente lo dicho por la prensa de la vecina capital.

Triste es que en esta hidalga tierra de Castilla aparezcan de vez en cuando personajes como el teniente alcalde señor Tárrega. Triste, muy triste.»

Como se vé la pública opinion, no obstante del remitido del señor Tárrega, se ha pronunciado contra éste de una manera enérgica.

Sintiendo mucho la poco envidiable situacion en que por su afan de notoriedad se ha colocado

el señor Tárrega, le recomendamos más discrecion.

Que ni al particular, ni al político, ni á la autoridad en determinadas condiciones, le es dable la comision de ciertos actos que llevan en pos de sí el llanto y la desolacion á las familias.

Se han aprobado las ordenanzas municipales de Cabanas.

Por el gobierno civil de provincia, han sido aprobados los reglamentos de dos circulos católicos creados en Burriana y Alcora.

Ayer se reunió la junta provincial de Sanidad, para dar lectura el ponente señor don Felix Roig, á una circular que se ha de enviar á los pueblos recomendando á los padres de familia las ventajas de la vacunacion.

El pasado miércoles tomó posesion de su cargo el nuevo contador de fondos provinciales, don Miguel Martinez Falero, persona que, segun nuestras noticias, viene precedida de recomendable reputacion, por su inteligencia é integridad.

Tras de algunos dias apacibles, sopló ayer fuerte viento Norte que recrudesció en gran manera la temperatura.

La junta directiva interina de la Juventud Republicana de Madrid, ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, don José Morales.

Vicepresidentes: don Eliseo Font.—Mariano Abellan.—José Bermejo.—José Maria Montes.

Secretarios: don Rafael Torromé.—Rogelio Rivas.—Francisco Ruiz.—Manuel Vazquez.

Tesorero, don Heriberto Sierra.

Contador, don José Riera.

Vocales: don Estanislao Ramo.—Ambrosio Soler.—Paulino Zabala.—Silverio Sanchez.—Rafael Lopez.—Máximo Mateos.

Ayer á las cuatro de la tarde, se vió en juicio oral y público en la Audiencia, la causa contra nuestro querido compañero de redaccion don Carlos Llinás, por la publicacion en *El Clamor de la Democracia* de un artículo titulado *La caída del pasado*.

A la hora en que cerramos la edicion continúa el juicio.

Lo publicaremos en el número próximo.

UN MODELO DE ARQUITECTURA.

El museo del Louvre en Paris acaba de adquirir por el precio de 8.000 francos, un curioso modelo de arquitectura. Es un portal de casa española traído de Valencia, que data de fines del siglo XV. Sobre dos columnas planas se asienta sólidamente un ancho frontispicio. Varias figuras de ángeles enlazadas con guirnalda de flores, primorosamente labradas, unen este pórtico al remate, en el cual el *imagenero* español modeló una Anunciancion. Los dos personajes que componen el grupo se hallan frente á frente. La Virgen de rodillas á la derecha, y el Arcangel de pié á la izquierda, llevando en la mano una flor de lis.

Este pórtico, verdaderamente de un grande de España, segun afirma el *Journal des Debats*, daba acceso al célebre palacio de Mossen Sobell, tesoro del emperador Carlos V, el cual fué condenado á muerte por el delito de concusion.

UN OFRECIMIENTO Á VICTOR HUGO.

Segun refiere *Gil Blas*, de Paris, una comision de mormones se ha presentado á Victor Hugo, portadora de un singular mensaje. Los habitantes de la ciudad de los santos que se presentaron al gran poeta, llevaban el encargo de ofrecerle dos hermosísimas doncellas, como si se tratara de un par de perdices ó una cesta de albericques.

Admirado Victor Hugo de tan singular ofrecimiento, preguntó á la comision qué objeto se llevaban los mormones al hacerle ese obsequio. Entonces supo con sorpresa, no exenta de amargura, que los mormones le ofrecian aquellas doncellas como esposas, á fin de que la raza del gran poeta se perpetuara en las orillas del Lago Salado.

Esta razon, dice *Gil Blas*, que en otro tiempo hubiera sido de gran fuerza, hizo poner á Victor Hugo un gesto agrídulece.

En suma, el autor de *Hernani*, mostrándose poco sensible al placer de que su progenitura vaya á expenderse en la ciudad de los santos, no ha tenido por conveniente dar su mano, su

manos estaria mejor dicho, á las esposas con que han querido obsequiarle.

TRIBUTOS DEL REY DE ANNAM.

Hé aqui un documento curioso que expresa en qué consiste el tributo que el rey de Annam paga al emperador de la China. Es la traduccion de un pasaje de la *Gaceta de Pekin*, publicado por el *Times*, especificando el último tributo.

- Este se componia de:
- 1.º Dos colmillos de elefante.
  - 2.º Dos cuernos de rinoceronte.
  - 3.º Cuarenta y cinco catties de nuez de betel.
  - 4.º Cuarenta y cinco catties de granos de paraíso.
  - 5.º Seiscientas onzas de madera de Santal.
  - 6.º Trescientas onzas de madera de Gorron.
  - 7.º Cien piezas de seda indigena.
  - 8.º Cien piezas de seda blanca.
  - 9.º Cien piezas de seda cruda.
  10. Cien piezas de paño.

AVISOS OFICIALES

Servicio de la plaza para el día 8 de Diciembre de 1883.

Parada y principal, Otumba; hospital y provisiones, primer capitán del escuadron depósito de Sesma; paseo de enfermos y conduccion de altas á sus cuarteles, Otumba.—El brigadier gobernador, José Maria Pacheco.—Comunicada.—El comandante secretario, Luis Pardillo.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—La Purisima Concepcion de Nuestra Señora patrona de España y de sus Indias.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Leocadia virgen y mártir.

ESTADO de los precios que han obtenido los principales artículos, el día 3 de Diciembre ó sea el día último de mercado en esta capital.

Peso ó medida.	GENEROS.	Valor de la unidad en	
		Plas.	Cs.
Hectólitro.	Trigo . . . . .	23	34
	Maiz . . . . .	14	30
	Habon . . . . .	15	81
	Arroz de 1.º . . . . .	42	17
	Id. de 2.º . . . . .	37	65
	Id. de 3.º . . . . .	33	13
Quintal métrico.	Habichuelas . . . . .	36	14
	Arbejones . . . . .	27	11
	Paja . . . . .	5	82
	Carbon de encina . . . . .	10	67
	Harina de 1.º . . . . .	42	55
	Id. de 2.º . . . . .	38	19
Kilogramo.	Id. de 3.º . . . . .	31	64
	Algarrobas . . . . .	11	64
	Yerba seca . . . . .	17	56
	Carnero . . . . .	1	88
	Oveja . . . . .	1	75
	Vaca . . . . .	2	40
Litro.	Tocino . . . . .	2	50
	*Cáñamo . . . . .	»	90
	*Patatas . . . . .	»	10
	*Higos . . . . .	»	32
	Acete . . . . .	1	3
	Aguardiente . . . . .	»	90
	Vino . . . . .	»	45

NOTA. En dichos precios va incluido como satisfecho el impuesto por consumos de las especies grabadas. Estas son las que no llevan asterisco.

AS DOMINICALES DEL LIBRE PENSAMIENTO, DE Madrid.—Periódico semanal; Administracion: Libertad, 23, bajo.—Precios de suscripcion: Madrid, trimestre, a pesetas; provincias, id., 2,50 id., extranjero, año, 12 id., Ultramar, id., 10 idem. Número suelto del día, 10 céntimos. Atrasado, 25 id.—Los pedidos que hagan los vendedores enviando el importe por meses adelantados, se servirán á 6 rs. cada 25 ejemplares.—La Redaccion dará cuenta de toda obra de que reciba dos ejemplares.—La Redaccion no responde de los artículos firmados no devuelve los manuscritos.—La Administracion no admite anuncios de pago. Redactores: Ramon Chies.—Démófilo.

Recomendamos eficazmente á todos los librepensadores de esta provincia la lectura del periódico que espontáneamente anunciamos. En estos tiempos en que el ultramontanismo emplea todas las energias de la voluntad por retener un poder que se le escapa, es de gran utilidad la lectura de un periódico que, como *Las Dominicales del libre pensamiento*, defiende con el lenguaje de la conviccion sincera los ideales de la más pura democracia, y singularmente, la emancipacion de la conciencia.

Imp. de la viuda de Perales.

A LOS SUSCRITORES.

A LOS NO SUSCRITORES.

A cuatro céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

# SECCION DE ANUNCIOS.

A ocho céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

## Obras y piezas valencianas

DE VENTA EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

Abundante surtido de amena lectura, texto, etc., de varios autores y colección de piezas á diferentes precios. Entre otras, se anuncian las siguientes:

Tarifa de jornales, Bertran.—Notiones pedagógicas, Vicente.—Monsieur Renau y su vida de Jesús.—Cuentos alegres.—Obras medico-quirúrgicas.—Novísimo arte de hacer tintas.—Incensario divino.—Estrella de las niñas.—Diablo mundo.—Arrepentimiento y desesperación.—Arte de amar, Ovidio.—Elegías amatorias.—Acte de ugradar á las mujeres.—Nuestra Señora de París, Hugo.—Vida de San Francisco.—Manual de cocina económica.—Guía de la cocinera.—Repertorio epistolar.—Repertorio (Hamille de los amantes).—Album bordadora núms. 1, 3, 4, y 5.—Palabras de un creyente, Lamemais.—Ley electoral.—Pedagogía, Romeiro.—Reduccion de kilos á arrobas.—Sistema métrico.—Siete domingos de San José.—Porvenir de España en América.

Batiste Moscatell.—L' agüelo Pollastre.—Pataques y caragols.—Pasacual y Visanteta.—Deu, denau y noranta.—La casa de Meca.—La sastreeta.—La prosesó per ma casa.—En una horchateria valenciana.—El bou y la mula.—La falla de San Chusep.—Una nit en la Glorieta.—Un heroe de Cochinchina.—La millor ruó el trabuc.—Un ball de convit.—Ret de novios.—Angelito.—A la vora d' un sequiol.—El Trovador en un porche.—Lo que sembras culliras.—Quien más mira menos ve.—La senserrá del mercat.—La chala.—Qui tot ho vol.—El rey de les crialles.—Miseria y compañía.—Un torero de estopa.—Barraca en lo Cabañal.—Cheroti y Riteia.—Toni Manena.—Un casique á redolons.—El tio Cavi.—Un nin d' envotros.—Un cluche municipal.—Els dos anells.—Endivina endivinalia.—Sota, caball y rey.—La gata moixa.—Mentirola y el tio Lepa.—Propietaris y colonos.—Tres forasters de Madrid.—Els besons de Sedavi.—La capa no sempre tapa.—Les tres palomes.—Desde dalt del Micalet.—L' agüelo Cuc.—Tónico.—El chiquet del Millá.—Les criates.—El tio Serol.—El tio Sinagües.—La carrera de la dona.—Asertar errant.—Oros son triunfos.—El que fug de Deu.—Males llongues.—Un aprenent de llei.—El sant del agüelo.—Un casament en Picaña.—El reloj de oro.—Bruno el cantinero.—Jardin de los prodigios.

## GRAN LAMPISTERIA.

La antigua casa de *Magin Borjas*, (Enmedio 78), ofrece al público un completo y variado surtido de lámparas de todas clases á reducidísimos precios.

Especialidad en tubos de medio cristal y cristal, de todas medidas y dimensiones; un contrato particular con las mejores fábricas del país y extranjeras, me permiten ofrecer este género con mejores condiciones que ninguna otra casa de Castellón.

También se ofrece á baratísimo precio, ricas vagillas de porcelana y de loza de pederual estampada á la inglesa, así como toda clase de servicio de cristal para mesa y establecimientos públicos.

ENMEDIO, 78.

## LIBRO ÚTIL.

Terminada la nueva obra *Guía de Exámen de ingreso*, del señor Parral, se ha puesto á la venta en este establecimiento al precio de seis reales ejemplar.

Este libro es necesario á todo el que se haya de examinar para entrar en los institutos, escuelas normales y seminarios.

## LA CORRESPONDENCIA ESCOLAR

REVISTA PROFESIONAL

Se publica en Valencia los dias 10, 20 y 30 de cada mes, y su precio de suscripcion, por semestres, es de 2'50 pesetas. Se suscribe en esta imprenta.

## Licor de BREÁ de FABREGAT

Recomendado eficazmente para curar toda clase de **TOS** y **CONSTIPADOS**, como el *asma*, *bronquitis*, *afeciones de la piel*, *catarro pulmonar* y *de la vejiga*, *irritaciones de pecho*, *dolores de garganta*, etc.

FRASCO, UNA PESETA.

FARMACIA DE P. VICENTE FABREGAT

Calle de Enmedio, 21, Castellón

Algunos vendedores de máquinas para coser premiadas en la *Exposicion de Amsterdam* con medalla de oro, pretenden que tal distincion es superior al

## DIPLOMA DE HONOR

adjudicado á las fabricadas por **La Compañía Fabril Singer.**

Este error, que, si no fuera tal, habria que pensar en atribuirlo á mala fé para sorprender al público con fines poco santos, está desmentido categóricamente. En la *Exposicion de Amsterdam* se ha acordado á máquinas para coser

## EL DIPLOMA DE HONOR

PARA

## LA COMPAÑÍA FABRIL SINGER

en el concepto de ser LA MAS ALTA RECOMPENSA, mientras que cinco medallas de oro han sido adjudicadas á otros cinco fabricantes en el concepto de premios inferiores.

## EL GRAN TRIUNFO

DE

## La Compañía Fabril Singer

ES CIERTAMENTE INCONTESTABLE.

Si alguien asegurase lo contrario, incurre en error, si desconoce los hechos; y si, á pesar de conocerlos, insiste, se hace acreedor á la compasion más tierna; pero conviene mucho llamar la atencion del público para que investigue la *verdad*.

## La Compañía Fabril Singer

con sucursales en todas las poblaciones importantes del mundo.

CUALQUIER MODELO DE SUS CÉLEBRES MÁQUINAS

Á PESETAS 2'50 SEMANALES.

Atenciones y enseñanza, gratis á domicilio.

Sedas, agujas, algodones, aceite y piezas sueltas para toda clase de costura.

SUCURSAL EN CASTELLÓN:

33, Enmedio, 33.

# CALENDARIOS

PARA 1884

En esta imprenta se ha recibido un hermoso surtido con caricaturas al reverso. Calendarios de bolsillo, Zaragozanos y Valencianos.

Todos á precios sumamente módicos.

PARA 1884

1884

# americanos

Se reciben anuncios para funerales y aniversarios, en la imprenta de este periódico, á 4 pesetas, doble medida, y la ordinaria, mitad de precio.

## TARJETAS DE VISITA

á 6 rs. el 100.

Se confeccionan en esta imprenta.

## CONCEPTO DE LA NACION

por D. Fernando Gasset Lacasaña.

Este importante folleto, cuyo tema sirvió á su autor para obtener el grado de doctor en derecho administrativo, se halla de venta al precio de dos pesetas en la imprenta de este periódico. Forma un volumen en octavo francés de 160 páginas.

## CASTELLONENSES ILUSTRES

(APUNTES BIOGRÁFICOS)

por

D. JUAN A. BALBAS

Se vende al precio de cuatro pesetas en la imprenta de este periódico y en las principales librerías.

Perfeccion y elegancia. IMPRENTA Y LIBRERIA. Prontitud y economía.

Se confeccionan TODA CLASE de TRABAJOS TIPOGRÁFICOS.

Especialidad en el ramo DE PRIMERA ENSEÑANZA.

Plaza Constitucion, 25. VIUDA DE PERALES. Plaza Constitucion, 25.

## EN LA SUCURSAL

DE

# MANUEL MATEO

ENMEDIO, 30

siempre encontrarán los géneros sin competencia: Mantecas de Flandes y del país, á 8 y 5 reales libra, y en latas de 1 y 1½ y 1¼ kilo; sopa á la Chulien, la primera recibida en esta capital; queso de bola y gruyere, recibido semanalmente; atún en escabeche, á 3 y 1½ reales libra; embutidos, almidones, chocolates, pastas catalanas, garbanzos de varios tamaños y precios, y un sinnúmero de géneros.

ULTRAMARINOS DEL PILAR, ENMEDIO, 30.